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“根据市场行情，及时改进精品盆景
的种植技艺，是我们这一代花农最大的优
势。”石瑶琪表示，柴桥区域内现在种植
的法国冬青、毛鹃等工程苗木，产销可复
制性强、竞争大，市场已饱和，但精品苗
木、精品盆景没有出现这种问题。由于养
护的特殊性，精品苗木、精品盆景入行的
门槛以及随之带来的花木附加值，都提高
了不少，市场需求量也变得更大，他引进
的皋月杜鹃、玉玲等进口品种备受客商喜
爱。

今年初，石瑶琪先后在抖音、小红
书、闲鱼等线上平台注册了账号，将销售
的主战场移到了网络端。这一转变，带来
了更加直观的收益：有网友直接线上购
买，也有客商通过线上平台预定，并到现
场采购成交。如今，石瑶琪在各大平台上
累计已拥有万余名粉丝。

“ 粉 丝 不 仅 是 客 户 ， 还 是 花 友 哩 ！”

石瑶琪说，疫情期间部分外省的快递停
运，为了在花期内把客户订购的花木准
时送达，他直接找了“货拉拉”，虽然
多了近三倍的运费，但他觉得守信更为
重要。现在，石瑶琪还开始在各大平台
进行精品杜鹃花的养护、修剪、嫁接等
技术实操，给客户送上科学养护的“干
货”。

有了粉丝的加持，今年上半年石瑶
琪线上销售额预计 150 万元，还带动周
边花农共同在线上二次创业。“前段时
间刚帮同村一位老伯，将积压在地里十
几年的 5 棵毛鹃大苗在网上销售。”石瑶
琪告诉笔者，因为老伯年事已高，没有时
间和精力打理，委托他帮忙销售。石瑶琪
了解情况后，对这几棵大苗进行了移盆和
养护修剪，最终以 2500 多元价格将大苗
全部卖出。现在，村里不少花农会主动向
他讨教精品花木的养护和销售经验。

粉丝加持 上半年线上销售预计150万元

记者 孙肖 通讯员 叶晶晶 摄影 许天长

“这盆是皋月杜鹃，根盘非常精美，冠
幅也很完美，满树花朵甚是壮观……”近
日，在北仑柴桥街道小有名气的“花卉
村”——河头村，年轻的花农石瑶琪通过直
播平台，边拍摄边介绍他的皋月杜鹃。很
快，这盆价值5000多元的杜鹃在线被客人订
走。

平台上，前来咨询的“叮叮”提示声不
断响起，石瑶琪边回复边介绍。“网络平台
上售卖的皋月杜鹃，都是经过我精心养护和
造型的，有玉玲、鹃之舞、菊姬、小玉之
舞、千裕、大阪松、黑松等数十个品种
……”每次直播，石瑶琪会把出售的品种摆
在展台上，向天南地北的网友推销。

一下播，石瑶琪便开始在自
家的盆景园里，整理打包直播间
刚卖出去的精品杜鹃。据悉，这些
花木的打包架也是他专门研制
的。

“精品杜鹃精在造型，所以发
货前需要给客户发送照片和视
频，打包的全过程一般也会录下
来。”石瑶琪边包装边告诉笔者，
自家百来株小种花木 5 月已被订
购一空，等着排期打包发货，“四、
五月是杜鹃的花期，所以这两个
月的交易非常频繁，销售额已近
120 万元。”

花木是柴桥的特色产业，仅
河头村就有九成以上的农户以花
木种植作为主导产业和经济来
源。但普通花农一年收入只有 20
万元左右，石瑶琪为何能脱颖而
出？

“由大变小走精品化，由下向
上走网络化。”石瑶琪和笔者分享

了这两年转型成功的两个重点。
“几年前，我从部队退伍，跟着父亲
从事花木种植销售，那时候主要产
销的是大型工程苗木。”石瑶琪说，
当时他有个爱好，就是喜欢在网络
平台上看人养护进口杜鹃，“我在
网上查了一下价格，这么小小一盆
精品杜鹃，居然能卖到上千元，有
的甚至能卖到上万元。”

“我当时就想，为什么我不能
试一试呢？和老婆商量后，我买
了第一盆进口的精品杜鹃，当时
花了 1.8 万元。”石瑶琪回忆，经
过 自 己 1 年 左 右 养 护 和 修 剪 塑
形，最终这盆精品杜鹃在网上以
2.6万元价格，卖给了省外的客户。

尝到甜头后，石瑶琪从去年
开始增加投入，根据市场行情研
究起“小”盆景。去年一年作为试
验品的一批盆景，被前来采购苗
木的省内客商看中，最终以 300
多万元的成交价带走。

小试牛刀
第一盆精品花木尝到甜头

记 者 董惊鸿
通讯员 殷路通

初夏时节，象山新桥镇黄公岙
村空气中不时飘来栀子花的香味。
村口的竹编留声机、河边的大型放
映机模型、村内的照相机背景拍照
墙⋯⋯随处可见的影视元素让人以
为来到了影视拍摄基地。

黄公岙村有“宁波影视第一
村”之称。去年 8 月，黄公岙村与
中国人民大学的“小裤脚教授”丛
志强团队达成合作。经过前期四五
个月的走访，该团队为村庄设计了
40 多 个 节 点 ， 包 括 闲 置 土 地 利
用、民宿提升等。

之后，村委会迅速将村里的能
工巧匠召集起来，组建了黄公岙村
艺工队。“由木匠、油漆工、泥瓦
工等组成的艺工队成员大多数是男
性，我们女性在艺术振兴乡村的过
程中也能顶个半边天呀。”村妇女

主任潘丹芝告诉笔者，当时她想到
了村里的“影城娘子”志愿队。于
是，一场以美育为主题的“柔软村
庄”行动迅速铺展开来。第一步就
是搭建美育课堂，培养“影城娘
子”们的审美情操，为村庄蓄势赋
能。

美育课堂在黄公岙村智治影城
综合服务中心内举行。在“小裤脚
教授”团队老师的引导下，10 多
名“影城娘子”巧思巧手，将从废
旧毛衣上拆下来的五彩毛线，制成
了挂画、花盆、毛线花等装饰品。

“ 想 不 到 废 旧 毛 线 还 能 这 样
玩，本来放在家里是垃圾，没想到
一加工就变成宝了。”今年 60 岁的

“ 影 城 娘 子 ” 志 愿 队 成 员 林 爱 育
说。同是“影城娘子”的史志敏表
示，通过美育课堂，她又掌握了一
项新技能，没想到一把年纪了，还
能赶一回潮流。

新桥镇妇联副主席王煦怀一语

道破美育课堂的终极目标：以美育
人、以美化人。对于妇女们而言，
美育不仅仅是“美的输入”，更是

“美的创造性输出”。原本赋闲的
“影城娘子”通过美育课堂发掘自
身潜力，并运用学到的技能，在村
庄已有的物质载体上进行创作，以
增强参与乡村建设的积极性。

位于村庄东面的“大家客厅”
能打造完成，“影城娘子”功不可
没。据悉，这是“小裤脚教授”团
队设计的节点之一，由游乐设施、

“音乐广场”、遮雨棚等组成，主要
是为了满足儿童游乐、村民休闲、
游客打卡等需求。

这个占地 200 多平方米的“大
家客厅”原是一片荒草地。为了说
服周边村民配合节点打造，“影城
娘子”积极充当“润滑剂”，与拥
有这块宅基地使用权的几户村民反
复沟通、协商、探讨，最终大家一
致决定将其打造成“大家客厅”。

打造过程中，“影城娘子”也主动
出谋划策，其中增设残疾人坡道等
建议已得到落实。

“大家客厅”完工后，旁边的民
宿主黄阿兰非常开心：“村里环境好
了，蚊虫少了，客人来了清清爽爽，
平时我们还多了个休闲娱乐的场
所，可谓一举多得。”

成 功 打 造 “ 大 家 客 厅 ” 后 ，
“影城娘子”成员的积极性被进一
步点燃，又牵头认领了水晶球节
点。在解决了原有土地的使用权纠
纷后，“影城娘子”一边与设计团
队对接设计方案，一边与相关村民
协商化解顾虑。目前，水晶球外部
已由村艺工队完成搭建，内部树木
则在“影城娘子”的助力下穿上了

“毛线新衣”，漂亮的景观小品呼之
欲出。

“影城娘子”还积极发动女民宿
主们加入艺术振兴乡村的建设中，
积极打造精品民宿样板。她们帮助

女民宿主学习经营技能、手工技能，
让她们的“脑瓜子”动起来。东园别
苑客栈的女主人包彩秀就是其中的
佼佼者。平时，她喜欢在抖音上学习
如何用毛线钩花，并不时与“影城娘
子”成员互相交流学习。如今走进包
彩秀的民宿，随处可见用毛线钩织
的兰花、牡丹、玫瑰、绣球花等，毛线

花与鲜花相得益彰，为民宿平添了一
丝艺术气息。

“‘影城娘子’正利用独特的‘她力
量’，放大自身价值，带动周边村民一
起行动。艺术乡村建设给了她们展现
才华的舞台，让她们能够凭借自己的
技艺、经验、专长推动乡村振兴，走向
共同富裕。”王煦怀说。

汇聚乡村美育汇聚乡村美育““她力量她力量”” 蹚出影视艺术蹚出影视艺术““共富路共富路””

“石瑶琪很有想法，不但在探索全新
的花木品种上给村民作了示范，还改变了
传统的花木销售模式。目前，我们村像他
这样做精品花木的‘花二代’，已有 10 多
个了。”河头村党总支书记石孟定说，花
卉产业是村里的主导产业，给河头带来了
勃勃生机，更让河头成为瑞岩辖区花木种
植的龙头村庄。

为巩固花木产业地位，河头村建有
百亩精品果园，每家每户种植花木，也
有部分花农已经从种植普通花木向精品
花木转型。相较于传统花木年底统一结

账的模式，精品花木产销采用的是先支付
再发货的模式，对于农户来说资金也更有
保障。

柴桥街道素有“中国杜鹃花之乡”的
称号，杜鹃名声在外，如今花木产业已初
步形成规模化、基地化、产业化格局。据
统 计 ， 去 年 柴 桥 街 道 花 木 年 产 值 超 5 亿
元。

“今年，有造型、有颜值、能够体现使
用者格调的精品花木产品，受到市场的热
捧。这也使得柴桥的苗木产业从粗放型向
精品化转型，变得迫在眉睫。”柴桥街道花

木协会党支部书记孙安国说，柴桥花木的
主供对象是城市景观绿化项目，一般是普
通花木。今年上半年受疫情影响，柴桥花
木销量及销售额双双下降。以毛鹃为例，
去年单棵毛鹃售价在 1.3 元左右，今年降到
了 0.6 元，且销售量只有往年的六成，这给
本地花农带来了较大的压力。

“我们将顺势而为，鼓励花农根据自身
优势，做出符合市场的拳头产品，稳住销售
渠道，并尝试做出柴桥品牌花木。”孙安国
表示，接下来，柴桥街道和花木协会将根据
现有花木品种老化、花木附加值低、精品化
程度不高等现状，计划通过开发花木精品
苗，使花木的品种和质量得以转型升级。同
时，为有需求的花农切实解决生产技术、信
息、销售等难题，提高花农自身的“造血功
能”。

转型升级 柴桥花木走精品化道路
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直播带货卖精品花木

北仑北仑““花二代花二代””枝头寻商机枝头寻商机

◀日本进口的盆景

石瑶琪对盆景进行修剪石瑶琪对盆景进行修剪

“影城娘子”为水晶球内部的树木穿上“毛线新衣” （殷路通 摄）


